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■人民法院报记者欧阳铭琪

8月9日上午，一度引起公众高度
关注的唐山廖海军杀人案在河北省唐
山市中级人民法院重审宣判，廖海军本
人及其已故的父母均被宣告无罪。

原审审理查明，1999年1月17日
12时许，廖海军在家中将被害人陆甲
（女，殁年9岁）和被害人陆乙（女，殁年
9岁）杀害，并在其父廖友、其母黄玉秀
协助下将二被害人尸体抛入新集村村
外一废井内。原审判决廖海军犯故意
杀人罪，判处无期徒刑，剥夺政治权利
终身；廖友、黄玉秀犯包庇罪分别判处
有期徒刑5年。

该案经唐山中院再审认为，原审
被告人廖海军犯故意杀人罪，原审被
告人廖友、黄玉秀犯包庇罪事实不清、
证据不足，公诉机关指控的罪名不能
成立，遂作出上述刑事判决。

1999年1月17日，河北省唐山
市迁西县新集村的两名小女孩神秘
失踪。失踪的两个小女孩一个是9
岁的陆甲，另一个是9岁的陆乙。48
小时后，两个小女孩的尸体被发现在
村边的一口枯井内，孩子的身上还捆
绑着一条带有血迹的绳索，迁西县公
安局迅速成立了专案组。当年1月
25日，当地警方宣告破案，称杀人者
是新集村17岁的村民廖海军。

据警方《破案报告》记载：接报案

后，市县两级公安机关立即赶赴现场，
展开侦查。经查新集村廖海军有重大
嫌疑，1999年1月25日对其依法讯
问，其对1月17日将被害人骗到家中
用菜刀杀死、其父母回家共同抛尸于
水井里的犯罪事实供认不讳。事发
后，警方在廖海军家的东屋床边墙壁
上发现了一块血迹，同时在他家西屋
门边的木板上、墙皮上也发现了少量
血迹，于是怀疑这里是杀人的第一现
场。在警方宣告破案的时候，还没对
血液进行DNA鉴定，但已经取得了廖
家人承认杀人和抛尸罪行的笔录。

1999年1月26日和2月5日，迁
西警方两次将从廖海军家提取到的
血迹样本送到公安部检验血样是否
来自被害人。同年2月12日，公安部
出具了《鉴定报告》：廖海军家床边及
木板上的血迹不是被害人所留。同年
8月5日，迁西警方再次向公安部送去
了从廖海军家提取到的所有血迹样
本，请求公安部再次检验这些血迹中
是否有被害人血液。同年8月27日，
公安部再次出具了《物证鉴定书》：廖海
军家西屋提取的血痕的基因与被害人
的基因不同，而与廖海军母亲黄玉秀
基因相同。木板上、墙皮上的血痕基
因相同，与被害人的不同，但与廖海军
父亲廖友的基因相同。两次的鉴定报
告均明确表述：当地警方认定的杀人现
场没有被害人的血迹。

2000年12月19日，迁西警方再
次将从现场提取到的血迹送到上海市
公安局。2000年12月29日，上海市
公安局出具了《DNA检验报告》：送检
样本显示较强的等位基因与嫌疑人黄
玉秀的等位基因相同，其中显示较弱
的等位基因与被害人的等位基因相
同，不能排除该血迹中混有被害人的
血液。这一次，这份案发近两年后所
做的DNA检验报告，成了认定廖海军
全家犯罪的直接证据。同样成为该案
证据的，还有迁西警方于案发一年之

后送到辽宁省公安厅的一份物证：警
方称是从捆绑尸体所用的绳索上找到
的两根毛发。2000年1月26日，辽宁
省公安厅出具了《刑事技术鉴定书》，结
论是：送检的毛发为廖海军的父亲廖
友的。2003年7月9日法院作出一审
判决，认定廖海军犯有故意杀人罪，判
处无期徒刑；其父母犯有包庇罪，分别
判有期徒刑5年。

2004年1月，廖海军的母亲黄玉
秀首先出狱，一个多月后，廖友也刑满
释放。从出狱的那一天起，黄玉秀就开

始申诉。在黄玉秀看来，当年指控她儿
子廖海军杀人的案件证据严重不足，同
时很多物证在送检的时间上过长，不排
除有人故意或是过失污染物证。

2004年7月，唐山中院裁定驳回
了廖海军案件的申诉。2006年9月，
河北省高级人民法院裁定驳回了廖海
军案件的申诉。2009年，最高人民法
院受理了黄玉秀的申诉，并且调取了
廖海军故意杀人案的全部卷宗材料。
2009年8月13日，最高人民法院下达
《指令再审决定书》，指令河北高院再审

廖海军故意杀人案。
2009年 11月 25日，河北高院

作出裁定，撤销了唐山中院的判决，
同时将廖海军故意杀人案发回到唐
山中院重新审理。2010年 4月24
日，廖海军被取保候审，走出了已经
生活十多年的监狱。2010年12月
2日，廖海军父亲廖友因病去世。
2016 年 5月 26日重审开庭审理。
2018年7月16日，母亲黄玉秀因病
去世。8月9日，重审再次开庭，并
宣告廖海军及其父母无罪。

19年前唐山命案重审宣判：

原审被告人及其已故父母无罪

G20杭州峰会文艺晚会的舞台构设出自杭州市政。

上世纪70年代杭州体育场路 上世纪70年代杭州环城北路 现在的杭州中河路立交桥如今杭州城市面貌日新月异

■记者洪菡婷

一条环城北路，王欢看了 40
年。双向两车道破旧水泥路仿佛
昨天走过时还被风吹沾了满身
灰，而今天六车道的平坦大马路
早已成为贯穿这座城市东西的

“主动脉”。
1978年，在那个自行车都还是

稀罕物的年代，毛头小伙王欢考入
了位于杭州武林广场西面的杭州市
城乡建委市政工程管理处的机械修
理厂，做了一名车辆修理工。彼时，

“市政”二字在王欢的心中毫无概
念，尤其一句“美丽的西湖，破烂的
城市”让这个名词更少了些分量。

一转眼40年，王欢已经成为杭
州市市政工程集团有限公司（下称

“杭州市政”）党委书记、工会主席。
40年，他也见证了杭州如何从四条
环城路围住的“弹丸之地”起步，到
如今努力在建设独特韵味别样精彩
的世界名城的道路上实现飞跃。

起步：“垄断市场”里被人分了羹

40年前的杭州市政是个默默无
闻的事业单位，“主营”小修小补。
王欢记得，入职一年后，单位里接了
个“不得了”的任务——在杭州艮山
路上造一座下穿立交，上面通火车，
下面过行人。这不是真正意义上的
立交桥，却使平面的杭州开始向立
体化演变。

从那以后，杭州城里陆陆续续出
现了多座“艮山立交”。上个世纪80
年代中期，杭州市政的产值就突破了

1000万元。
1983年左右，杭州市政府提出

要在当时的杭城东大门建第一座真
正的立交桥——清泰立交桥。此
前，杭州市政从来没做过上跨立交
的项目，当所有人都沉浸在即将迎
接高难度挑战的兴奋中，一盆冷水
浇了下来：上级部门决定将清泰立
交项目交由天津一家有丰富立交建
设经验的单位承建。

“自己地盘上的工程被外地单
位‘抢’了去，很多人都觉得憋屈。”
王欢回忆。为此，几个工程师甚至
还联名上书给杭州市政府，争取最
后的机会。

在“靠天吃露水”的经营模式下，
突然闯进来一条搅局的“鲇鱼”，打乱
了原先杭州市政人固守一方的传统

格局，搞得大家一时手足无措；然而
冷静之后，似乎每个人心里都种下了
竞争的种子，虽然朦胧，却真实存
在。“1978年12月13日，小平同志发
表了《解放思想，实事求是，团结一致
向前看》的重要讲话，应该说在那个
年代给人思想上的震撼还是挺大
的。”王欢说，但即便如此，却没有几
个人敢说自己能掂量好这个分寸，特
别是长久以来，企业一直处于计划经
济的年代。“这次的竞争出现，给了我
们一个思想上的触动——市场经济
是不是就是这样的？”

很快，历史的车轮瓦解了那些
在变革中踌躇不前犹豫再三的思想
禁锢。1984年10月，党的十二届三
中全会通过了《中共中央关于经济
体制改革的决定》，以城市为重点的
整个经济体制改革拉开了帷幕。

1986年，顺应改革潮流，杭州市
城乡建委市政工程管理处一分为
三，王欢所在的单位转企成为杭州
市市政工程公司，并在此后承建了
杭州第一座苜蓿型立交桥——杭州
中河路立交桥。

加速：城市“走路”，企业“跑步”

2001年底，《杭州城市总体规划
（2001~2020年）》编制完成，确立了
“一主三副六组团”的格局。

“那是杭州面貌变得最快的几
年。”快在哪儿？从杭州市政迅速拓
展的业务就可以看出：杭州市四堡
污水处理厂扩建工程、钱江新城地
下通道工程、西溪湿地综合保护工
程、德胜快速路工程……从那时起
的“33929”“三口五路”“一纵三横”

“五纵六路”“十纵十横”等各种道路
综合整治的规划。王欢印象深刻的
还有背街小巷改善、危旧房改造、

“城中村”改造、三大副城和四大省
级开发区建设、市区企业搬迁与市

场改造、地下综合管廊建设等等，整
个城市在不断地有机更新。

城市化进程加快，吸引了更多
实力雄厚的施工企业进入杭州。王
欢坦言，这些年，在巨大的市场竞争
压力“逼迫”中，杭州市政只能以更
快的速度去学习、突破、转型，以追
赶城市发展的脚步。

今年2月，杭州市政先后以联
合体形式中标杭州至富阳城际铁路
工程土建施工SGHF-6标段、独立
中标杭州地铁3号线一期工程土建
施工SG3-10标段。这标志着杭州
市政终于完成了轨道交通发展策略

“四步走”的最后一环，进入到地铁
施工前沿尖端核心领域。从2007
年以第一名的成绩跻身杭州地铁1
号线管片供应商名录，到参与地铁
1 号线乔司北高架段工程，再到
2008年参与地铁2号线两个地下
车站的施工，他们整整走了10年。

而这10年中，杭州构筑“大交
通”格局的速度一刻也没放缓，都市

“1小时通勤圈”正逐步实现：地铁1
号、2号、4号线已投入运营，其余线
路加快建设，到2020年要建成12条
446公里城市快速轨道交通网；“四
纵五横”快速路网正在向11个方向
继续延伸，亚运会前要形成一张464
公里的快速路网……

迸发：世界名城，指日可待

G20杭州峰会期间，一台《最忆
是杭州》的文艺晚会惊艳世界。这
台国内首次在户外水上舞台举办的
大型山水实景表演交响音乐会对大
多数人而言，是一场美轮美奂的视
听盛宴，它对杭州市政人而言却有
着另一番非同寻常的意义。这片全
球首创、面积达3000平方米、具有
升降系统的特大型水上舞台，正是
出自杭州市政之手。

G20杭州峰会无疑为杭州建设
世界名城提供了最佳跑道，在为杭
州市政能搭上这趟车，使企业今后
的发展有了更足的底气和更大的机
遇感到幸运之余，王欢感受最深的
还是整个城市的品质都在提升。

杭州国际博览中心等多个城市
新地标诞生、城市地下综合管廊建
设，都让这座城市“国际范”逐渐凸
显；城镇改造项目越来越多，周边县
市区都配合着“杭州气质”因地制宜
改出自己的风格，宜居宜游。历史文
物遗址保护更受重视，保护生态环境
成为越来越多人的共识。“最多跑一
次”改革、“无现金城市”建设，更为生
活、出行带来了便捷。以城西科创大
走廊为代表的各种科技城落户杭州，
吸引了高端人才的聚集，“大众创业
万众创新”的气氛浓郁而热烈……

“连我们的工人们都能享受住‘宾
馆’的待遇，生活怎么能不好？”王欢介
绍，40年前，杭州市政人的父辈在工
地上住的是工棚，生活艰苦，大到床铺
棉被、小到锅碗瓢盆，就差把家搬去工
地了。而现在，工人都能拎包入住空
调房，还有食堂和活动室……

去年6月，杭州市城市工作会议
提出了实施“拥江发展”战略，即以
杭州境域内 235 公里钱塘江为主
轴，完善“多中心、网络化、组团式、
生态型”城市框架，城市格局进一步
打开。面对摆在眼前的发展“蓝
图”，在王欢看来，杭州如今的城市
建设已经完成了“厚积”的过程，而

“薄发”成为世界名城指日可待。

辉煌40载
走进新时代

1. 案件启动重审程序后历时9年，为什么直
到今天才宣判？

案件进入重审程序后，唐山中院坚持实事求
是的原则和严肃认真的态度，严格贯彻疑罪从无
的现代司法理念，坚持证据裁判原则，本着对事
实、对法律、对当事人高度负责的精神，对本案全
部证据进行了认真的归纳、整理、分析；对公诉机
关的指控意见和律师的辩护意见反复审查；多次
召开专门会议，对本案的事实认定和法律适用予
以评价、论证。由于该案案情重大、疑难、复杂，涉
案证据材料繁多且时间跨度大，对相关证据审核
认定比较复杂，整体难度较大，故审理周期较长。

2. 原审被告人廖海军的再审判决不构成故
意杀人罪的依据是什么？

经综合评价分析，原审被告人廖海军作案动

机不明，有无作案时间、抛尸时间不明；廖海军供
述的作案凶器铁管未提取，所提取的菜刀未做鉴
定；关于廖家东屋门下缘提取的血迹鉴定结论不
具有唯一性，认定是被害人血迹的依据不足。原
审被告人廖海军的供述前后矛盾，且与证人证言
之间存在矛盾，其他证据之间的矛盾亦不能得到
合理排除或解释，各证据之间无法形成完整的证
明原审被告人有罪的证明体系，未达到刑事诉讼
法规定的证据确实充分的证明标准。故公诉机
关指控原审被告人廖海军犯故意杀人罪的事实
不清、证据不足。

3. 再审宣判无罪后，廖海军能否获得国家赔
偿？

再审宣判后，唐山中院已告知廖海军在判决
发生法律效力后可以依法提起国家赔偿。根据

国家赔偿法的规定，廖海军如果依照法定程序提
出申请后，唐山中院将根据其申请立即启动国家赔
偿程序，并依照有关法律规定，依法作出赔偿决定。

4. 要从廖海军案件中吸取什么教训？
廖海军案宣告无罪，依法保护了廖海军的

合法权利，维护了公平正义。同时，我们要深刻
吸取教训：一是要严格贯彻以事实为依据，以法
律为准绳的法治原则，依法公正行使审判权；二
是要严格贯彻证据裁判、疑罪从无原则，认定被
告人有罪和处以刑罚必须有充分确实的证据支
持，定罪证据不足的要坚决依法宣告无罪。

5. 对该案如何追责？
唐山中院将汲取此案深刻教训，并就是否存

在违法审判问题及时展开调查。根据调查结果，将
对相关责任人员依据有关规定进行处理。

唐山廖海军案反思

见证杭城40年美丽嬗变
——一位资深市政人眼中的“品质之城”养成记


